
●
金贵之失，一在失常。
以弱战强，稳守反击，是

常。抢个开局，大举进攻，是
奇。奇未成，不及时回常，就成
了短路。

德比之大败，主因在用兵
失常。

金贵之失，二在失态。
大败之后，笑容可鞠，恭贺

对手，以示儒帅之风度。这本是
小节，很容易忽略，偏偏被无处不
在的镜头抓住，剪辑成视频，在因
大败而大怒的球迷眼里，就成了

“大过”。
金贵之失，三在失言。
3 比 0 胜深圳，本可缓解压

力，减轻球迷余怒。不料，递过来
的一个话筒，让因静默、被嘘、被
喊下课而有怨气的金贵，喊了几
句“意气之词”。被感谢的小部
分，尴尬；不被感谢的大部分，心
凉。

三失之源是失常。
●

常，是基本。看人要看基本。
金贵1996年加入申花，迄今

近30年。其间有过短暂离开，但
大部分时间都在申花。其间，四
上四下，上时多在申花困难之时，
其义无反顾；下时，多在申花向好
之时，其没有怨言。金贵对申花
的爱与忠诚，远在一般人之上。

四上，时而创造骄绩，譬如
2003 年那个后被取消的联赛冠

军；譬如 2017 年的足协杯冠军；
时而不负重托，上赛季球队欠薪，
外援流失，问题之大困难之重，无
以复加；金贵带领球队负重前行，
名列第八，相当不错。

取得骄绩与不负重托，有情
怀还得有能力。软的能力，是团
结球队，凝聚人心，鼓舞士气；硬
的能力，理念，智慧，落到实处，就
是切合实际的战术、用兵与训练，
等等。

本赛季，有一些不满申花打
法的说词，有的很尖锐，但不管怎
么说，大大超出预期的战绩明摆
着。这战绩里包含着上述的“基
本”。

●
人非圣贤，孰能无过？孰可

无失？
金贵一时之三失与金贵长期

之基本，孰重孰轻，诸位自行判
断。

●
处世做事，金贵之道，在于守

常，守住基本。共勉！
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天方夜谭

●申花在德比大战中以 0
比5告败海港。大多数的上海
人并不把所谓的德比当回事体
的。上海滩上的德比战已经打
了有20多年了，看过来看过去，
习惯了。每逢德比战将临，两
支兄弟球队都会表示一通：这
是联赛里普普通通的一场球，
没有什么大不了的……今年的
第一场德比赛前，海港与申花
还发布《文明观赛倡议书》，表
示：“这座城市需一流的球队，
一流的球场，更重要的是一流
的球迷。”“比赛过程中，不伤害
或辱骂场上教练员、运动员和
裁判员，理性对待输赢，克制情
绪……”7 月 29 日的沪上第二
场本赛季德比，上海发布、上海
体育等政务新媒体对上海球迷

再次发布文明观赛倡议。可以
讲，上海足坛对上海德比的功课
是做足了。看当天德比直播的，
看赛后视频的朋友们，看到了“更
重要的是一流的球迷”吗？要等
明年再看了。

●7月29日沪上德比已经过
去有半个月了，申花似乎还没有
从输球的阴影里解脱出来。关于
申花俱乐部、球队、主教练和一些
球迷集体的各种消息、议论不断
散发于网络、多媒体。在打深圳
队的主场比赛中还出现了有球迷
拒绝助威，甚至持续呼喊让主教
练吴金贵下课的场面。申花俱乐
部股改后对球队成绩的要求为胜
过去年即可，当下的申花仍然在
积分榜第一集团中。以这样的排

位来下课主教练，讲得出口吗？
再讲吴金贵多次上位申花执教都
是以救火队长的身份而紧急挂帅
的。要求一个救火教练来夺冠中
超联赛，是天方夜谭。五星体育
嘉宾刘越已经讲过：依申花目前
的实力既想要赢球，又想要打得
漂亮，还要战术先进的水平，简直
就是天方夜谭。有两个“天方夜
谭”了。还能补充一个，距离海港
积分差了11分，而联赛仅剩不足
10轮，还能登顶夺魁的想法也是
天方海谭。换上洋帅也白搭。

●没有偏袒吴金贵的意思。
救火任务完毕，撤离现场吧。日
后还有“119”打过来，望三思而
行。这是足坛，非真正火场啊。
吃力勿讨好，做啥？

拍电影
和踢足球

足球场上还是靠球技说话
的，没有什么绝对的偶像派。
即便小贝当年有这样的长相，

但仍然要靠球技才能为自己在世
界足坛赢得地位。

一个球员需要有各种各样的
技能。但是最重要的一条，还是
他的技术。对这个“技术”的理解
是比较广义的。比如一脚漂亮的
任意球，或者一脚妙不可言的传
球。包括独门绝技的过人本领，
即便是头球如果有着很大的优
势，也是属于你的看家绝活。

从足球说到电影，电影《封
神》第一部，比预想的好看。很多
类似电影，有特效没故事，《封神》
首先故事讲得不错。

都知道纣王残暴，人设就是
好色、天生变态、杀人狂，电影试
图理清他残暴背后的逻辑，殷寿
心中只有自己，包括对妲己，被迷
惑只是表面，关键是互相利用。

这个角色，费翔演得非常好。
其次是演员演技都在线，几

场重头戏，老戏骨们的表演堪称
教科书。没有选流量明星绝对是
对的，今年到现在几部口碑不错
的影视，如电视剧《狂飙》、网剧

《漫长的季节》和电影，实力派演
员们的表演都让人印象深刻。《封
神》中虽然也有年轻演员，但表演
没有拉胯。包括前两天在网上看
到《封神》的编剧的微博。他说这
个剧的剧本前前后后改了很多
遍，最后才有了我们看到的这个
故事线以及很多台词。

足球和电影是一样的，哪怕
现在特效技术越来越发达，但决
定一部电影成败的还是那些最基
本的元素，比如剧本，比如演员的
演技。

再见，
也是再见

当熟悉的身影重返赛场，当
退役变成暂时休整的代名词，或
许老将们的回归又将在网坛掀起

“腥风血雨”。从重返WTA的原
世 界 第 一 沃 兹 尼 亚 奇 ，到 在
ATP1000多伦多站制造冷门的原
温网男单亚军拉奥尼奇，对他们
而言，再见意味着再次相见。

WTA1000 蒙特利尔站女单
首轮比赛，时隔三年半重返巡回
赛的沃兹尼亚奇以两个 6 比 2 宣
告回归。但在第二轮的大满贯冠
军对决中，她不敌新科温网女单
冠军万卓索娃。在加拿大另一边
的多伦多，今年 6 月刚刚回归赛
场的拉奥尼奇在男单首轮逆转9
号种子蒂亚福。

除了沃兹尼亚奇和拉奥尼
奇，还有今年 7 月回归的原大满
贯亚军安德森、受到伤病影响时
隔 20 个月重返赛场的锦织圭。
不论是退役后再复出，还是因伤
暂别，这些球员选择回归的原因
不尽相同：或许纯粹是出于对网
球的热爱、想要借此享受生活，也
或是认为自己还没老到该彻底离
开网坛。不过，可以肯定的是，现
在男女网坛开放的格局，只会让
越来越多“闲赋在家”的老将摩拳
擦掌、准备复出。

拉奥尼奇、孟菲尔斯等一众
老将在多伦多刷足存在感后，最
终仅有“00 后”辛纳一位世界前
10打入男单四强。此外，四强中
仅有辛纳和保罗两位种子选手。
种子选手表现得像非种子，让这
个男单冠军人选充满了各种可
能性。如果放在2016年，当时的
6号种子拉奥尼奇拿到温网男单
亚军都属于冷门。

不可否认的是，阿尔卡拉斯、
斯瓦泰克等一众“00后”正在分别
带领男女网坛进入属于新生代的
时代。只不过，在真正超越前人、
成为网坛的新霸主前，他们所做
的一切都是在模仿那些网坛传
奇：从拿冠军开始，再到打破纪
录，最终让自己功成名就。可以
说，已经名利双收的德约科维奇、
穆雷等人都还在不断打破纪录的
道路上摸索。而接连复出的老
将，是促进新生代球员成长的因
素，也是激励他们同龄人继续征
战的动力。

从竞技状态的角度来说，这
些老将再复当年勇的可能性并不
大。但在现在如此开放的网坛，
谁又知道他们是否能无心插柳柳
成荫呢？不过，在网坛该退役的，
或许是“退役”和“伤退”这两个
词。对于还没享受够网球的老将
们而言，这些都是不存在的。

再见，不意味着再也不见，而
是期待再次相见。

女足走向主流

女足世界杯 1/4 比赛结束，
英格兰、瑞典、西班牙和澳大利亚
进入四强，标志者世界女足正式
开启主流的时代。

为什么这样说呢？最有说服
力的理由是，女足和男足是密不
可分的，一个国家的男、女足水平
不可能有太大的差距。当然，本
届澳大利亚队是个例外，毕竟她
们占着地利，并且利用得非常好。

来自亚洲的日本队从小组赛
到进入八强，一路发挥，几乎每场
都是大胜，但是遇到瑞典队便戛
然而止。

瑞典队的球员身材几乎高出
日本球员半截，她们充分利用了
身体上的优势，对日本队进行北
欧海盗式的贴身紧逼，日本队最
擅长的短快灵传球便遇到了阻
碍，反击中的长传球也受到了瑞
典队有针对性的防守。从战术上
讲，瑞典队准备得更充分，更有针
对性。

瑞典球员技术并不弱，再加
上身材和力量的优势，她们极力
发挥这些优势并努力使之扩大。
日本队显然准备不足，擅长的传
接球优势受到遏制，而身材上的
弱势又被抓住，再加上缺少应变
办法，止步四强之外不奇怪。

日本队也算是传统强队，曾
经夺得女足世界杯冠军，为什么
不能算是世界女足的主流呢？

日本足球近 20 多年来有长
足发展，一只脚已经跨入准一流
行列，但是离一流还是有差距。
每届世界杯赛，扳着指头数谁会
夺冠，巴西、阿根廷、德国、西班
牙都会被提到，但是没有人会说
日本队。这就是日本足球与世界
一流的差距。

随着女足运动的发展，随着
职业化的进入，世界女足运动已
经脱离了过去的“无序阶段”，向
着理性和正统回归。这样的标志
就是，不可能会出现一个与男足
成绩相差巨大的女足球队。日本
队确实夺取过冠军，就像中国女
足也夺取过亚军一样，但是当欧
洲女足正式走向正规，进入职业
化之后，便会迅速赶上并超越。
举一个最简单不过的例子，那些
欧洲女孩坐在沙发上吃着爆米花
看英超，耳濡目染也会对下一个
动作怎么做，下一个球传向哪里
有强烈的感性认识，这种意识绝
不是在场上苦练能够获得的，而
且还有不可回避的人种差异。

中国女足曾经“富”过，但那
时欧洲女足还在半梦半醒，才有
了亚洲球队的机会，而她们一旦
醒来，像男足一样地发展和经营
女足，亚洲球队的机会就越来越
小了。这绝非说中国女足也不要
发展了，如果踢足球只是狭隘到
争冠，那么在看得见的将来根本
没有争冠机会的中国男足，也该
洗洗睡？这可能吗？


